

---

---

# GAZETA DEL GOBIERNO

DEL MARTES 26 DE DICIEMBRE DE 1809.

---

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

**ALEMANIA.** En la gazeta de Madrid de 29 de noviembre se inserta el convenio militar ajustado en Schoenbrunn á 27 de octubre por los plenipotenciarios austriaco y frances sobre las épocas y modo con que debe verificarse la evacuacion de las provincias, islas y costas cedidas por el emperador de Austria. Los términos en que está concebido el convenio son tan humillantes para la corte de Viena como la misma paz sobre que se fundan. El último término de las evacuaciones se prefixa en el 4 de enero.

**GRAN-BRETAÑA.** *Londres 20 de noviembre.* Suponen generalmente, que la intencion de Bonaparte en reunir en París á los cardenales es la de quitar el Papa, y poner en su lugar á su tío el cardenal Fesch. Ya se oyeron estas voces mucho ántes de haber sido S. S. privado de su sagrado ministerio, y confinado á Aviñon; pero estamos ahora informados por conducto muy respetable, que no es este el único intento de dicha reunión, sino que el principal objeto se dirige á disolver el matrimonio entre Bonaparte y Josefina, como preparacion para su casamiento con la princesa de Saxonia. No es esta la primera vez que se ha hablado de que las intenciones de Bonaparte son desprenderse de su actual esposa, y aljarse por los vínculos de la sangre con alguna antigua familia real. (*Morning-Post.*)

**FRANCIA.** *Exposicion de los motivos del proyecto del senado consulto, relativo al alistamiento de 360 conscriptos de las clases de 1806, 1807, 1808, 1809 y 1810; por el conde Oessac, orador del consejo de Estado.* — Esta exposicion, despues de los acostumbrados elogios de lealtad al emperador, y esfuerzos de la nacion francesa, trata de explanar las causas de la leva del modo siguiente. — “Los enemigos de la Francia, observando que se habian levantado las clases de 1809 y 1810, ántes del periodo en que deberian ser llamadas para la accion, juzgaron sin duda que habíamos recurrido á este medio, porque estaban agotados los recursos de los años antecedentes. ¡Pero cómo se engañaron! Si el gobierno frances adoptó aquella conducta, fué porque nunca podia pensar

que el gobierno ingles tenia determinado hacer guerra perpetua á la Francia ; porque jamas podia imaginar que el gobierno austriaco , á quien la paz era tan importante y tan necesaria , y que le fué concedida con una liberalidad inesperada , tuviese la arrogancia de encontrarse otra vez con los exércitos franceses , capitaneados por Napoleon el grande , y electrizados por su presencia. — Nuestro emperador en consecuencia , calculando sobre una pronta y dilatada paz , deseaba dividir el peso de la guerra entre diferentes clases , para que cargase ménos sobre cada una de ellas , y tambien queria que los franceses que constituian estas dos clases , las quales , segun la mejor estimacion de los deberes públicos , quedarian privadas de su porcion de gloria militar , tuviesen ocasion de poderla adquirir. — Engañado en sus primeras esperanzas , el emperador recurrió á aquella porcion de hombres que habia , por principios de prudencia , dexado de reserva. Dos veces pidió socorros , y otras dos los contingentes que juzgó necesarios , se le enviaron con prontitud. — Nuestra moderacion tenia puesto un velo sobre nuestras fuerzas ; pero la misma moderacion quiere ahora que se manifiesten. Pongamos fin á un error tan fatal á nuestros enemigos , y que puede serles aun mas desastroso. Quando conociésen bien nuestros recursos , sin duda se convenirian que una paz sólida y franca es el único puerto en que pueden hallar seguridad. — Los gobiernos débiles son los que deben buscar la seguridad en la ocultacion de sus fuerzas : es obligacion de la Francia hacer conocer á sus amigos y enemigos su verdadera situacion : esta situacion es tal , que inspirará á los primeros mas energía , y avisará á los segundos de que el apelar á las armas es exponerse á una perdicion cierta. — *Senadores* ; el siguiente es el plan exácto de la fuerza conscripcional de Francia , y yo salgo por fiador de su exâctitud.”

“ La clase de 1806 consistía en 4230 hombres , segun las listas de la conscripcion. — Esta clase , que comprehendia 15 meses...4230 — La de 1807...3520 — 1808...3610 — 1809...3620 — 1810...3620 — Total : 1.8600 De estas clases hasta ahora solo se han sacado 5200 hombres ; á saber : 1806...102.500 — 1807... 102.500 — 1808.. 102.500 — 1809...102.500 — 1810...1100 — Total : 5200 Restan por consiguiente en Francia , de estas clases...1.3400 hombres.”

El orador pasa despues á mostrar la gran facilidad con que se puede efectuar la nueva leva , restando todavia un número inmenso de hombres ; y dice , que tales recursos serán los medios mas eficaces de reducir á los ingleses á la precision de pedir la paz , que aunque necesaria á la Francia , es indispensable á la Inglaterra , pues tal vez depende de ella su propia existencia.

NOTA. *De los mismos principios del orador se saca una conclu-*

sion enteramente contraria. — En primer lugar ; en 1805 el ejército propiamente frances solo constaba de 52200 hombres : como se prueba por los estados militares franceses de aquel tiempo ; se han levantado posteriormente 52000 ; debia pues el ejército frances ser de 1.0420000 hombres. Segun los mejores informes , constará actualmente quando mas de 40000 repartidos en Alemania, Italia, Francia y España ; en consecuencia Bonaparte ha hecho morir en campaña en estos cinco años 64200 jóvenes franceses ; sin contar los que han muerto, de sus infelices esclavos, que llaman aliados. Contando tambien los que han muerto de sus enemigos, es evidente que el titulo de verdugo del género humano le conviene mejor que á ningun otro despota de la antigüedad. — En segundo lugar ; se ha calculado que una generacion dura 30 años , ó en otros términos , que en una nacion , que esté ya estacionaria relativamente á la poblacion , muere y nace igualmente un individuo entre treinta. En la Francia moderna , que se calculará tener 32 millones de habitantes (lo que en el dia es muy exágerado) debe en consecuencia nacer poco mas de un millon de individuos ; y reputando la mitad de varones , deben nacer 500000 de estos últimos : la quarta parte de la especie humana muere ántes de llegar á la edad de pubertad ; en consecuencia en Francia deben llegar á la edad de la conscripcion 375000 hombres anualmente ; que es en efecto , con corta diferencia , lo mismo que se halla por las listas. Bonaparte , sacando cada año 102 ó 110000 hombres , lleva casi la tercera parte de toda la poblacion masculina de aquel año. ¡ Cosa horrorosa é increíble ! Y con todo el orador dice muy satisfecho que le restan 1.340000 hombres : ¿ querria llevarlo todo ¿ Aunque no quedase ningun hombre para la labranza , para los empleos civiles , para los oficios mecánicos , y para el número espantoso de sus espías ? Además , es claro que para la guerra se escogen los mozos robustos : el inmenso número de achacosos ó mal constituidos es el que queda en Francia para la progenie de la nueva generacion. Estos esfuerzos extraordinarios se hacen con facilidad por 2 ó 3 años , y en los casos urgentes , como actualmente el de la peninsula ; mas continuados por tantos años , y en guerras impias y atroces se agota la poblacion , las riquezas nacionales y el amor de los pueblos á su gobierno , y viene á ponerse el pais en la necesidad de una nueva revolucion ; necesidad á que parece irse aproximando la Francia actual.

Volvamos por un instante los ojos á la España. Esta nacion tiene mas de 11 millones de habitantes ; y aunque algunas pocas provincias esten ocupadas por el enemigo , en las mismas se va haciendo el alistamiento. No es mucho que ponga sobre las armas 300000 hombres completamente armados y prontos ; tiene ya 200000. No es mucho tampoco que Portugal tenga 100000. Estos esfuerzos como no son para muchos años , no atacan la constitucion de los estados. Esta grande fuerza no tiene que observar enemigos remotos , ni que defender de los ingleses sus puertos y arsenales marítimos , ni que guarnecer paises y

*plaza distantes, como la de los franceses: toda se aplica á la defensa de sus hogares. ¿Qué tropas puede traer Bonaparte capaces de destruir, forzar nuestras fortificaciones, y rendir nuestras plazas, ¿Y esto en el momento en que sus fuerzas actuales en España se hallan reducidas á 800 hombres? La suerte de ámbos países está irrevocablemente fixada, desde que sus habitantes tomaron la heroica y gloriosa resolucion de sacrificarlo todo á la salvacion de la patria. (Gazeta de Lisboa núm. 165).*

Es muy ridícula la afectacion con que los franceses quieren suponer que tienen todavia influencia, ó que pueden extender su imperio á los vastos dominios de América, de donde nos vienen tan copiosos dones para sostener la causa santa de nuestra libertad. En el *monitor* de 16 de noviembre, hablando de las grandes providencias tomadas por el rey José para mejorar en España la administracion de aduanas, añade: "que en los puertos de Bilbao, S. Sebastian y Pasages se pondrán oficinas para el comercio extranjero y de América." Mas adelante dá la siguiente noticia. "El paquebot *Senuke*, capitán Thomson, ha llegado del Brasil á Falmouth con 70 dias de navegacion y trae la balija de Rio-Janeiro. Quando salió de allí se decia en secreto que habia ocurrido una revolucion en Buenos-Ayres, que el pueblo se habia declarado nacion independiente, y que en consecuencia de esta medida habian arrojado al nuevo gobernador enviado de España y á sus afectos. Hasta los ingleses habian recibido órden de salir del territorio de la América meridional, que de esta manera ha quedado convertido en país soberano. De un dia á otro esperaban á Liniers con su familia en Rio-Janeiro. Estas mismas particularidades se refieren en una carta, publicada por el *Star*, periódico de Lóndres."—Tambien asienta el mismo papel frances la especie enteramente calumniosa, y propagada con las miras mas pérfidas y malignas, de que para solicitar nosotros ó conseguir los auxilios de Inglaterra, hemos prometido á los ingleses ponerlos en posesion de las esquadras del Ferrol, Cádiz y Cartagena.

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

*Logroño 24 de noviembre.* Este país arde cada dia mas en el sagrado fuego de la libertad; y la fuerza de las guerrillas es tan considerable, que habiendo sabido el marques de Barrio-Lucio por el famoso Mina; que venian á atacarle á Viana 120 infantes y 500 caballos enemigos, reunió sus tropas y las de Cuevillas el hijo, que juntas con las de Mina salieron á encontrar á los franceses, á quienes efectivamente hallaron en las inmediaciones de Sansol de Navarra, tres leguas de esta ciudad, y una de los Arcos, el 18 por la mañana. Formada en batalla nuestra tropa, cuyo centro lo mandaba el capitán de navío D. Ignacio Narron, pre-

sidente de la Junta de insurreccion de Nígera, y las alas Barrio-Lucio, Cuevillas y Mina, sufrió inmóvil las descargas y avance del enemigo, á quien rechazó y obligó á retirarse á las alturas de S. Gregorio, dos leguas de allí, de una de las cuales logró desalojarle Mina con su partida. En las posiciones que les restaban permanecieron hasta las 10 y media de la noche, y habiendo dexado muchas hogueras encendidas se retiraron á Pamplona, con pérdida de 30 muertos, algunos fusiles, 2 cañones, una carga de municiones, mochilas, y hasta los ranchos. Nuestra tropa, que se componia de 1000 infantes y 300 caballos, no obstante ser esta la primera vez que se formó en batalla, se portó con una serenidad indecible, no habiendo tenido mas pérdida que la de 5 heridos y otros tantos muertos. -- Guardamos la division del Sr. Porlier, alias el *Murquesillo*, que unida á 3000 hombres y 1000 caballos que habrá en este pais, formarán un cuerpo de guerrilla muy respetable. — En el ataque se cogió un gallo español que acompañaba á los enemigos, el que inmediatamente fué muerto con 37 puñaladas.

*Cervera del río Alama 29 de noviembre.* Ayer acometieron Cuevillas y Mina á los franceses de Tudela, de los que (á pesar de haberse hecho fuertes en las casas) murieron 20 y entre estos el comandante. — Hoy han llegado á esta 6 prisioneros, y á las 11 un posta para que nuestros soldados vuelvan á Tudela, pues afirma que hemos tomado aquella ciudad; lo que esperamos que se confirme. Lo cierto es que aquí han traído algunas ropas y alhajas del general *Curro*, cuya casa han saqueado los nuestros. — Se ha dado órden para que todos los tiradores del pais, guardas y los que hayan servido, se reunan para atacar, segun dicen, á Soria; y que para la retirada, por lo que pueda suceder, estemos listos todos desde 16 á los 40 años

*Sevilla 25 de diciembre* — *Extracto de las acciones de la partida que manda en Castilla la Vieja el presbítero D. Gerónimo Merino, capitán de infantería, y cura de Villobrado, segun los partes que ha dirigido á S. M.* — En 2 de abril último apresó un correo frances, que remitió á disposicion de la suprema Junta de gobierno. — En 28 de mayo, con solos 8 hombres de su partida esperó y mató en la casa de postas de Castel de Peones, á 2 correos y un comisario franceses, remitiendo á lu suprema Junta la correspondencia apresada. — En los meses de mayo y junio sostuvo continuos encuentros con el enemigo en el camino real de Lerma, cogiéndole algunos correos, que por falta de proporcion para remitirlos ó custodiarlos, tuvo que quemar en medio de los montes. Le apresó tambien dos carros de pólvora escoltados de 48 hombres, que todos fueron muertos, y le obligó en consecuencia á abandonar el punto de dicha villa de Lerma donde se

estableció ventajosamente Merino con su partida. — En principios de julio represó con 40 hombres de ella, cerca de la villa de Espinosa de Cervera, una carretería cargada de trigo que los franceses habian robado á un vecino de Quintanar de la Sierra; en cuya accion fueron muertos 20 dragones, y algunos de otros 180 hombres de infantería que igualmente venian de escolta. — En últimos del propio mes, atacó y se apoderó á las inmediaciones de Quintanar de la Puente, de un convoy de 118 carros cargados de pertrechos y municiones de toda especie y escoltados por 60 hombres, matando al oficial comandante con la mayor parte de los soldados, y arrojando al rio la porcion de pertrechos y municiones que no convino reservar. — Una seccion de 30 hombres de esta partida acometió en la mañana del 8 de octubre último, cerca de Quintanar de la Puente, á 48 franceses de infantería que baxaban hácia Burgos, de los quales mataron algunos, é hicieron rendir á 38 que fueron conducidos á disposicion de las juntas de gobierno mas inmediatas. — El dia 14 del mes próximo anterior, entre Villazopeque y Villanueva de las Carretas, hizo prisioneros á un oficial edecan del ministro de la guerra del emperador de los franceses, que se dirigia á la ciudad de Burgos y á 46 hombres de su escolta, quedando todos ellos en poder del comandante Merino, así como una baliya de correspondencia, un birlocho y 2 caballos. — En 4 del propio mes, habiendo avistado desde las alturas situadas entre Torrequemada y Quintanar de la Puente á 200 franceses de infantería y 40 dragones, se precipitó sobre ellos con la mayor intrepidez, y por resulta de un largo y empeñado ataque, mató á los enemigos 14 infantes y 6 dragones, cogiéndoles 3 caballos y una mula. — Ultimamente, en 18 del mismo remitió Merino á la suprema Junta de gobierno otra baliya con las cartas de dos correos franceses, que la partida de su mando apresó en las inmediaciones de Burgos, matando á 7 dragones de los 12 que los escoltabau.

Leemos en la gazeta de Madrid de 4 de diciembre la *orden general del ejército*, que empieza así: “S. M. hace saber al ejército, que el ejército español mandado por el duque del Parque, que imprudentemente se habia venido á la orilla derecha del Tormes, ha sido derrotado enteramente el dia 28 de noviembre último en Alba.” De modo que S. M. *José rey de España*, (segun los suyos) da un parte de felicitacion por haber sido derrotado el ejército español. Véase pues en esta mal compuesta farsa, el rey confesando que pelea con sus vasallos, y que su dia de enhorabuena es quando algunos centenares de estos quedan tendidos en el campo de batalla. Sin embargo, es un rey filósofo, y enviado directamente para hacernos felices.

P. S. Acabamos de recibir papeles de Inglaterra hasta el 30 de noviembre (1). El siguiente es extracto de las principales noticias que contienen. AMERICA. De Filadelfia escriben con fecha del 13 de octubre, que el viérnes anterior habia llegado á aquella ciudad D. Luis de Onís, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario del gobierno español cerca de los Estados Unidos de América.

SUECIA. Se esperaba en Stockolmo á fines de noviembre al príncipe de Augustemburgo ; sin duda viene á ser reconocido en ceremonia por sucesor del rey actual de Suecia. — Esta mudanza de dinastía no merece los aplausos del pueblo ; y dicen que hay un fuerte partido por los derechos del hijo del infeliz Gustavo. — En Noruega estan los espíritus muy divididos sobre la futura suerte de aquel pais. El partido mas numeroso y respetable clama por la independendia ; otro por la reunion á la Suecia ; y un tercero ménos considerable , por la continuacion baxo la soberanía de Dinamarca.

TURQUIA. Con fecha de 1.º de octubre escriben de Constantinopla , que los VVecchabitas continuan poseyendo casi toda la Arabia , sin exceptuar las ciudades *santas* de Meca y Medina. — Los rusos se cree estarian en Varna á principios de octubre. El príncipe Bagration atacó á los turcos el 16 de setiembre en su campo de Rassevat , los derrotó , les tomó gran parte del campamento , algunos cañones y estandartes , y les mató 1000 hombres. Los vencidos se retiraron á Silistria , y no tardó en llegar allí el ejército ruso.

ALEMANIA. La mayor parte del ejército frances parece permanecerá en Alemania , mandado por el príncipe de Eckmuhl. Casi todas las fortalezas que se devuelven al emperador Francisco son antes demolidas por los franceses. Las tropas de la confederacion del Rhin vuelven á sus respectivos estados.—En todos los periódicos galo-germanos , cuyas fechas llegan hasta el 5 de noviembre , se habla de la próxima sumision de los tirolese , y aun en un capítulo de Inspruck , con fecha de 1.º se asegura que Hoffer entregó ya su espada al general bávaro VVrede. Al mismo tiempo otro capítulo del 5 de noviembre en Calsruhe , dice que el 26 de octubre atacaron fuertemente los tirolese , aunque con infeliz éxito , los puestos avanzados cerca de Southoffen que guardaban las tropas badesas , y otro de Munick del 4 añade , que  *juzgando los generales bávaros que las demostraciones pacíficas de los tirolese eran puras estratagemas para contemporarizar , los atacaron y derrotaron.* — Lo que parece no admite duda es la sublevacion contra los franceses ocurrida á principios de

(1) *Morning-Chronicle, Times y Sun.*

noviembre en la Carinthia y Carniola. Léanse sino los dos siguientes párrafos, copiados de papeles vendidos á Bonaparte. “Linz 1.º de noviembre. El respetable obispo de la Carniola inferior Mr de Kaustchin acompañado de un eclesiástico de Laybach, se presentó en un distrito *cuya tranquilidad parecía estar amenazada*, y la conservó por sus prudentes y piadosas exhortaciones.” “Milan 4 de noviembre. En el Moelthal, valle de la Carinthia superior que por instigacion de los tiroleses habia ya tomado las armas, se ha vuelto á restablecer el órden. El Burgo Miestre de Obervelach ha venido á Spital, á entregar las armas de los rebeldes.” — El 1.º de noviembre salí de Viena para Paris el nuevo embaxador príncipe de Schavvarzenberg.

FRANCIA. Se dice que uno de los príncipes de la confederacion del Rhin de los mas afectos á Bonaparte, recibirá el Hannover en pago de sus buenos servicios. — Segun escriben de Nuremberg con fecha del 4, todos estos príncipes de *nuevo cuño* comparecerán en Paris por todo el diciembre. — No será extraño que el rey de Saxonia, en vez de volver de Paris á Dresde, vaya á hacer una visita á Carlos IV en Marsella. En efecto parece que ha venido con mucho miedo á la corte de Bonaparte; y algunos suponen que el objeto de su llamada ha sido el de obligarle á renunciar su soberanía, ó á convenir en algun arreglo tan subversivo de los derechos de su familia, como el que las violencias de Bayona hicieron firmar á los príncipes de la casa de España. No ha traído su hija á Paris como se dixo. — El mariscal Ney debia salir de aquella capital el 10. ú 11 para el ejército de España.

GRAN BRETAÑA. En los puertos de Inglaterra parece que estan próximos á embarcarse para Portugal 1000 hombres de infantería y caballería, con un gran tren de artillería. — El marques Wellesley ha aceptado el empleo de secretario de relaciones exteriores. — Todavía se duda si será ó no evacuada la isla de Valcheren. — Cartas de Berlin afirman que habrá ciertos trueques de territorio entre Rusia, Prusia y Francia; que la Rusia adquirirá á Memel, y que el rio Niemen formará sus fronteras. Añaden que han cesado en Prusia los pagos de contribuciones á Francia. — En las ciudades anseáticas se advierten tambien síntomas de próxima mudanza en su constitucion, y actualmente los diputados de Hamburgo, Brenen y Lubeck celebran un congreso, al que asis en los ministros franceses De-Bourien y Reinhard, donde parece se decidirá su suerte.